

con mucha veneración en la iglesia de San Ginés y la cabeza en la de San Cipriano. Sufrío este glorioso martirio a los 26 de Junio, era de 964.

Más por extenso cuenta esta piadosa leyenda Sandoval en su Historia de Tui; pero quien primero la escribió, según Murguía, fue el presbítero Raquel, contemporáneo del santo. «El caso —dice— debió ser famoso en su tiempo y tener gran resonancia en el mundo católico de entonces, en tal manera, que de las narraciones que á la sazón corrían sacó Roswitha, ilustre religiosa sajona del siglo X, el argumento de una de las siete leyendas dialogadas con que se daba comienzo al arte dramático cristiano y ella escribió en loor de la virtud femenina triunfadora del vigor varonil (virile robur). Y como olvidarse del que semeja a la mujer por la edad y asimismo por la hermosura. (pulcherrimum circum), había sostenido, al igual de las vírgenes, el mismo combato, y como ellas sufrido el martirio, antes que permitir que fuese manchada su pureza»

M. AMOR MENÉN.

DESDE MADRID

ACLARACION

La modificación del artículo 7.º del Reglamento por que ha de regirse la Asamblea en la designación de jefe del partido liberal, puso tristes y cariosos los ánimos de los amigos del Sr. Montero Ríos. Según aparece redactado, claro es que era suficiente la protesta de cualquiera de los asistentes, para quitar toda fuerza y eficacia al resultado de la elección.

El Sr. Montero Ríos y el marqués de la Vega de Armijo, urdieron admirablemente la comedia; pero no llegaron a prevenir el poco grato resultado de sus efectos. Las fuerzas de ambos ex-presidentes, conocedoras del secreto, enteradas de la trama, se prometían muy buenas derrotas, sin en el supuesto de salir derrotados los dos candidatos; y por eso, aparentando una marcada tendencia á la unidad, vivían gozosas y esperaban tranquilas, cualesquiera que fuesen los acuerdos tomados en la reunión convocada, pues siempre les quedaría como último recurso, la oposición unánime ó personal á todo aquello que redundase en favor del Sr. Morat.

Habidas estas consideraciones, pensábamos nosotros —y pensamos seguramente, — que proclamado jefe el señor Morat, se impediría la división entre los liberales; la separación completa y absoluta. Y decíamos más; decíamos, que expresándonos tan plausible recurso, mejor era á montañistas y conde lentes permanecer en sus casas y olvidar cuanto con la Asamblea tuviera relación.

Pero pasó á examen de la ponencia el significativo documento, y la ponencia —no en su totalidad, por supuesto, — fue la encargada de marcar el inconveniente y señalar, al mismo tiempo, el verdadero camino, único, á su modo de entender, para resolver favorablemente la tantas veces repetida cuestión de la Jefatura.

Habiéndose hecho pública la corrección, dicho se está que el Sr. Montero Ríos y el marqués de la Vega de Armijo, no pudieron oponerse, pues ello equivaldría á confesar la conciencia en el delito.

La ponencia levantaba con tal motivo, solo tiene un límite: que D. Eugenio resulte elegido jefe del partido

liberal. Pero ¿y si así no sucede? Seguirán respirando aquella atmósfera sus doudos y amigos, ó buscarán otro ambiente más puro?

Porque hemos de convenir en las disonancias, á menos que la virtud del señor de Lourizán trascienda á todos los órdenes.

ODÓN MORENO.

Mercados gallegos

La feria de Santos celebrada en Betanzos no estuvo este año tan animada como de costumbre.

La feria de ganado celebrada el miércoles en Tui se vió bastante concurrida, efectuándose algunas transacciones.

En el vapor Pelayo fueron embarcados en la Coruña 100 buoyes con destino al consumo en Gibraltar.

DE LA ESTRADA

INTENTO DE PARRICIDIO

Noticias de la Estrada (Pontevedra) dicen que le ha sido una competidora á la desdichada Carolina Lago, condenada por aquella Audiencia á la pena capital.

Trátase de una mujer llamada Rosa Rodríguez Riviro, que anda buscando hace tiempo una persona que mate á su marido.

El hecho parece demasiado gordo, pero desgraciadamente es cierto é interviene á estas horas en la autoridad judicial de la Estrada.

Dicha individuo ha tenido frecuentes disputas con su esposo terminando por separarse ambos y vivir en diferentes casas.

Algún vecino trató de conciliar á los reñidos cónyuges, pero las gestiones han resultado inútiles, pues aquellos continuaron odiándose cordialmente.

Ambos son vecinos de la parroquia de Gummaray.

El juzgado ha descubierto que la Rosa Rodríguez se presentó días pasados á su convecina Rosa Dorro, proponiéndole la muerte del marido por 50 duros. La Rosa Dorro se negó duramente á desempeñar tan criminal encargo.

Entonces —dijo la Rodríguez— búscame otra persona que se atreva y habrá dinero para las dos.

También negó á esta segunda proposición.

El marido llámase Guillermo Puente.

El juzgado instruye sumario y dió conocimiento á la Audiencia de lo ocurrido.

GALICIA

CORUÑA

Durante el mes que acaba de finalizar se registró en esta capital el siguiente movimiento de población:

Nacimientos, 151; de ellos legítimos 67 varones y 57 hembras, é ilegítimos 12 varones y 15 hembras.

Defunciones, ocurrieron 91; correspondientes á 28 varones solteros, 13 casados y 5 viudos, y á 31 hembras solteras, 4 casadas y 10 viudas.

Matrimonios, 27 se celebraron en el mismo mes.

PONTEVEDRA

Llamado telegráficamente por el marqués de Comillas, para costiarle una comisión especial, salió de Pontevedra para Madrid, el capitán de la marina mercante D. Antonio González Besada.

VIGO

El Consejo de Administración del Banco de Vigo acordó suprimir por ahora la plaza de director, encargando de la firma al interventor D. José Cardeluz.

La dirección del establecimiento la asume la comisión permanente, formada por el presidente D. Emilio Montenegro, don Enrique Pascual y D. José Curbera Fernández.

Los maestros de obras de esta población han constituido una Sociedad de socorros mutuos sobre accidentes del trabajo, habiendo elegido la siguiente Junta directiva:

Presidente, D. Manuel Pérez Conde; Vice-presidente, D. Perfecto Lago; Contador, D. Benito Alonso; Depositario, don Juan Argibay; Secretario, D. Antonio Rodríguez Elías; Vice-secretario, D. Víctor Iglesias; Vocales, D. Gregorio F. González, D. Jesús Taboada, D. Manuel Dios, D. José Acosta, D. José Camuselle y don Manuel Estévez.

El domingo fueron invitados para asistir á una fiesta á bordo del crucero ruso «General Amiral» los socios del «Petit Club» y otras distinguidas personas de la localidad.

La fiesta fué muy agradable. Hubo música, ejecutada por la rondalla del «Petit Club», y los invitados fueron muy obsequiados por los rusos.

Han contraído matrimonio en Vigo la señorita Jusua Arias Feijóo y el joven ornesano D. Segundo Covelo Alvarez.

Cesó en el cargo de segundo comandante de Marina de Vigo el teniente de navío de primera clase D. Javier Polla, nombrado para igual destino en la Coruña.

En la noche del lunes hubo un tumulto en la Ribera del Berbés, con motivo de haber llegado á la dársena el vapor «Vizcaya», cuyo dueño ha sustituido á los tripulantes húngaros.

Entre éstos y los tripulantes de dicho buque hubo de ocurrir un choque, que fué evitado por la Guardia municipal.

Ha llegado á Vigo, en cuyo convento de la Enseñanza ingresará como novicia, la virtuosa señorita de Santiago Elisa Escribano Iribarnegaray.

SANTIAGO

Noches pasadas estuvieron en un establecimiento de la Rúa Nueva, dos individuos comiendo y bebiendo.

Cuando llegó la hora de pagar dijeron que no tenían con que hacerlo, y denunciados oportunamente, fueron detenidos.

Es muy probable que sean destinados á prestar servicio en esta ciudad dos guardias de orden público y un inspector.

El Ateneo León XIII, donde se acaban de instalar mejoras tales como la luz eléctrica y el teléfono, celebró ayer la velada inaugural del presente curso.

Ha salido en el tren correo para Madrid el diputado á Cortes D. Manuel García Prieto.

FERROL

La benéfica labor iniciada por el propiagandista de todas las buenas obras y pro-

ductor de la infancia, Sr. Mesía secundada por la junta en funciones, ha comenzado á recoger los frutos.

Un hazar es el que tienen ya en su poder las comisiones para la tómbola de donde han de salir los juguetes con que la niñez celebra la llegada de los Reyes magos.

En Ferrol se está organizando una comarsa para el próximo Carnaval, la cual llevará el nombre de «La Juventud democrática».

Hallándose ocupado en pintar la proa del «Cardenal Cisneros» un operario particular, tuvo la fatalidad de caerse del andamio al levantar del dique de la Campana.

En mal estado fué conducido á la casa de socorro.

Trabajando en las obras de la vía férrea del ferrocarril de Ferrol á Betanzos y en el lugar de Cagaldo doudo se emplazará la Estación de este nombre, falleció repentinamente el vecino de la parroquia de Franza Nicolás Carballo.

Como si fuera una golosina

Cuando los órganos digestivos no funcionan en regla, la salud en general está en peligro.

Generalmente se pierde el apetito, y el poco alimento que se toma sólo sirve para provocar mayor disturbio; la sangre se debilita y empobrece, el semblante palidece y todo el sistema se debilita á punto de ofrecer presa fácil á cualquier enfermedad.

Para preservarse de tales contingencias recórrase en seguida á la Emulsión Scott y con ella se obtendrán los resultados que obtuvo el señor Bonal descritos en la siguiente carta.

Madrid 20 de Junio de 1902. Muy Sres. míos: Mi hija Concepción, de ocho años de edad, nació muy menudita y cudeble, y su crianza fué sumamente costosa. Probe para fortalecerla un sinnúmero de remedios re-

constituyentes y ninguno dió resultado. Por fin recurrí á la célebre Emulsión Scott y puedo decirles que fué su salvación. La niña la tomaba como una golosina, tal era su gusto por ella. Lo cierto es que con este remedio mi hija está ahora en un estado de salud envidiable. Está fuerte, con buen color y excelente apetito, y su crecimiento ha guardado relación con sus fuerzas. He dado su medicamento á otros dos de mis niños é igualmente con magníficos resultados.

De Vds. muy atento y S. S. HAZÓN BONAL. Calle de la Ventosa, 8.

La acción inmediata de la Emulsión Scott es de regularizar las funciones digestivas. Con la digestión restaurada la Emulsión Scott crea nuevo apetito y ayuda á la digestión de los alimentos usuales y en consecuencia de ello enriquece la sangre, y de una constitución frágil y delicada, hace otra robusta y vigorosa.

La Emulsión Scott contiene el aceite medicinal de hígado de bacalao de Noruega reforzado con los reconstituyentes hipofosforos de cal y sosa.

Así como la crema de leche es más fácil de digerir que la mantequilla, la Emulsión Scott es por la misma razón más fácil de digerir que el aceite de hígado de bacalao en estado natural; y eso se explica porque en ella los glóbulos de aceite se hallan triturados en partículas infinitesimales é imperceptibles, las que se asimilan con facilidad.

Un frasco de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.



La ciudad

Ha sido aprobada la demarcación, hecha sin protestas, del registro minero

Araceli unán. 1384, del cual es comisionario el vecino de Fonsagrada, don Fernando Pasariu y Magalana.

El marco lo de paja, brozas, etc. que se celebraba en la parte alta de la Plaza de Santo Domingo, ha sido trasladado á San Roque, desde ayer.

Algo lejísimo, y creemos que en la plaza de San Fernando estará; pero en fin, lo que importaba era sacarlo de Santo Domingo.

Ahora, la experiencia demostrará mejor que nada, si conviene en uno ó en otro extremo de la población.

Se han fugado de la casa paterna los jóvenes de Monforte Jesús Fariña Franco é Ignacio Fernández Pereira.

Se cree que se dirigieron á la Coruña. El alcalde de Monforte interesó del gobernador civil de la vecina provincia la busca y captura de ambos muchachos.

Refiriéndose á rumores circulados respecto á la supuesta dimisión presentada por el gobernador de Bilbao, don Casimiro Sánchez García, dice un periódico de aquella villa lo siguiente, que desmiente en absoluto tales rumores:

«En su despacho tuvimos hoy ocasión de saludar al Gobernador civil, Sr. Sánchez García, quien después de haber hablado largo rato con nosotros, nos autorizó para desmentir la noticia publicada uno de estos días por un diario local y otro de otra provincia acerca de su dimisión. El Sr. Sánchez García ni la ha presentado ni por ahora piensa en tal cosa.»

Por la Administración de Hacienda de esta provincia se previene á los Ayuntamientos la obligación en que se hallan de ingresar, dentro de este cuarto trimestre de 1903, la cuarta parte correspondiente al mismo de la cantidad que les está señalada como cupo por el impuesto de consumos.

En el día de ayer se entregaron al Sr. Presidente de la Audiencia provincial las diez mil pesetas que fueron consignadas para pagos de indemnizaciones á testigos y peritos y dietas á jurados durante el corriente trimestre.

El Ayuntamiento de Antas tiene expuestos al público el repartimiento de territorial para 1904 y la matrícula de industrial para el mismo año.

En el último Consejo de ministros celebró lo que fué aprobado un proyecto de decreto que entraña gran importancia.

Dispondrá en él que los duques de fincas embargadas por el Estado por débitos de contribuciones tendrán derecho al retrato de las mismas hasta el mismo momento de verificarse la subasta.

Para esta reforma beneficentísima para los propietarios, interesóse grandemente el senador valisoletano señor marqués de Santa María, quien logró del ministro de Hacienda promesa formal de realizarla, promesa que ha sido cumplida por el Sr. González Besada.

Por Real orden se ha dispuesto que los ejercicios de oposición á premio ex-

con la onata le dió tan rudo golpe, que le derribó privado de sentido.

—¡Tal amo, tal criado! —murmuró Jack arrastrando á Quilt. —No debía extrañarme una traición de parte del confidente de Jonathan Wild.

Haciendo estas reflexiones, se puso Jack Sheppard los vestidos de Quilt; bajó sobre sus ojos la peluca y el sombrero del vencido; en seguida se calzó las botas que habían estado á punto de costarle tan caro.

Registrando los bolsillos de sus nuevos vestidos, encontró Jack una máscara, una llave ganzáa y una cartera llena de papeles y de cartas. Reservándose examinar más tarde aquellos papeles, y pensando que podrían serle útiles, los volvió á colocar cuidadosamente en su bolsillo; en seguida, saltando ligeramente en la silla, arrojó las espuelas al caballo y partió al galope.

Al cabo de algunos instantes encontró Jack á sir Rowland, que no viendo llegar á su compañero, había retrocedido para saber la causa de aquella desaparición.

—¿Qué accidente os ha retrasado? —preguntó sir Rowland á Jack Sheppard, á quien tomó por Quilt.

—S, ha caído mi caballo —respondió Jack, imitando la voz de Quilt Arnold. (Jack imitaba perfectamente la voz y los gestos de otro.) —Me ha costado muchísimo trabajo volverla á levantar.

—Me parecéis haber oído voces —replicó sir Rowland.

—Ha notado lo mismo —respondió Jack: —sería prudente alejarse; se dice que este camino está frecuentado por hombres peligrosos.

Sin dignarse responder á esta observación, volvió sir Rowland grupa, y partió rápidamente seguido de Jack Sheppard.

Al llegar á la habitación de Jonathan Wild, Jack, que conocía los usos de la casa, se apeó, y en vez de llamar á la puerta, la abrió con la ganzáa

que había encontrado en la casaca de Quilt; en seguida, viendo venir al portero, le dió orden de que guardase los caballos.

—¡Ho! —preguntó éste ayudando á sir Rowland á echar pie á tierra. —¡Hola, Quilt! ¿habéis hecho buen viaje?

—En todo caso, no hemos perdido el tiempo, como veis —respondió Jack. —¿Está el amo en casa?

—Sí, le encontraréis en la audiencia. Está con el Piel Azul.

—¿Qué ha venido á hacer aquí? —preguntó Jack.

—A comprar el parlón de Jack Sheppard, según supongo... Pero es trabajo inútil; el amo ha jurado hacer ahorcar al capitán.

—Nos veremos —murmuró Jack; — mientras tanto, guardad nuestros caballos, Obbadiek. Por aquí, si os agrada, sir Rowland.

Conociendo tan bien como el mismo Quilt Arnold, todos los rincones de la misteriosa casa de Jonathan y los costumbres de las personas al servicio de aquel hombre, cogió Jack una lámpara que ardía en el vestíbulo, y subió la gran escalera de piedra seguido de sir Rowland. Llegados á la sala de audiencia, puso la lámpara sobre un banco, abrió la puerta, é imitando maravillosamente la voz de Quilt Arnold.

—¡Sir Rowland! —anunció.

Jonathan, que conversaba en aquel momento con Piel Azul, se levantó precipitadamente y saludó al visitante con una política estudiada. Sin dignarse responder á aquellas demostraciones ceremoniosas, se dejó caer sir Rowland sobre un asiento, como agobiado de fatiga.

—No os esperaba tan pronto, sir Rowland —dijo Jonathan; — permitidme despedir á esta persona, y seré todo vuestro...

—Tenéis ya mi respuesta, Piel Azul —añadió enseñándole con el dedo la puerta; — es inútil in-

—Huiré —dijo sir Rowland; — pasaré al extranjero.

—¿Y pensáis que no me opondré á vuestra marcha? —respondió Jonathan. —No, no, estamos vos y yo comprometidos en esto asunto, y llegaremos al fin. No marcharéis.

—¡Maldición! —exclamó Rowland desvainando su espada y adelantándose hacia Jonathan. —¿Creeis, pues, tener el derecho de violentar mi libre albedrío, miserable?

—Sí, en esta circunstancia excepcional, sir Rowland —respondió firmemente Jonathan; — porque estáis en mi poder. Pero os serviré aun, á pesar vuestro; es preciso que Tamesis muera; nuestra mútua seguridad depende de su muerte, ó yo me encargo de apresurarla.

—¡Sangre! ¡siempre sangre! —exclamó Rowland apoyando sus manos sobre su frente, inunda de sudor. —Y sin embargo, si no cado, será deshonrado mi nombre, mi blasón manchado por mano del verdugo... No, esto no puede ser.

—Seguramente —respondió Jonathan; — por otra parte, os lo repito; me encargo de los detalles materiales con las mismas condiciones que estipulamos para obtener vuestra libertad.

—Es decir, mediante una tercera parte de mi fortuna? —preguntó sir Rowland.

—¡Preferiríais exponer cabeza? Además, pensaréis que si Tamesis Darrell se nos escapa, perderéis vuestra fortuna y vuestra vida á la vez.

—Es verdad... es verdad... —dijo sir Rowland.

—¿Así que consentís?... —preguntó Jonathan.

—Tomad mi fortuna, hasta mi vida si queréis, porque estoy cansado de vivir —dijo sir Rowland con voz desolada.

—No —replicó Jonathan — no puedo aceptar más que una parte de todo eso; me contentaré con una tercera parte de vuestra fortuna; y voy á bueno tratar con regularidad los negocios, como á redac-